

El caso EISLER

EL PUEBLO GALLEGO EN LA RESISTENCIA ANTIFRANQUISTA

MOMENTO A APROVECHAR El aplazamiento de los créditos americanos COLOCA A FRANCO EN GRAVE APRIETO

EN los medios franquistas ha causado gran decepción el resultado de sus recientes gestiones cerca de la banca americana. Habían puesto en ellas todas las ilusiones... pero no han tenido confirmación.

Por la prensa diaria han debido conocer nuestros lectores el incidente ocurrido en Gran Bretaña a propósito de la demanda de extradición presentada por el gobierno yanqui contra el comunista alemán Gehrard Eisler, que, según parece, no había cometido otro delito que el de haber disuadido su afiliación al partido de Moscú cuando solicitó el pasaporte para salir de los Estados Unidos.

La importancia que en las provincias gallegas alcanza la resistencia antifranquista ha sido algunas veces desestimada injustamente, y otras interpretada de manera en exceso partidista, desfigurando completamente la realidad. Allí, sin embargo, se desarrolla — y es lo que cuenta — una lucha de profundo sentido popular que destaca por su heroísmo y es la expresión viva de la España indómita, enemiga de todas las dictaduras.

por Uno das Burgas tuadas en la provincia de Orense. Una de ellas es la inmediata al Barco de Valdeorras, en la que normalmente no existe más que un puesto de la mal llamada « benemérita », integrado por un cabo y cuatro o cinco números, y, actualmente reúne fuerzas moras, regulares, tercio extranjero, policía armada y guardia civil en elevadísimo número.

NUESTROS HIJOS

EN « Vida y opiniones de Tristán Shandy », Sterne hace expresarse así a la figura central del libro: « Yo hubiera querido que mi padre, o mi madre o los dos, ya que a ambos les alcanzaba un mismo deber, hubieran pensado lo que hacían cuando me engendraron. ¿Fue de desear que se naciese de un modo fortuito; y es que, en la inmensa mayoría de los casos, por parte de los progenitores, no se piensa, no se medita lo que supone el dar vida a un nuevo ser. La procreación consistente en algo que no se tiene en cuenta por parte, no solamente de aquellas gentes sin cultura alguna, y lo que es peor, sin discernimiento para todo cuanto se aparta de la existencia vegetativa y rutinaria, sino por no pocos que de progresivos se precian, y de su buen sentido hacen gala. Tienen hijos, constituyen una familia; pero, en la convivencia de padres e hijos, y de los hermanos entre sí, no hay otros vínculos que los perpetuados por la costumbre y la rutina. No hay entre ellos un contacto, una relación, de afinidad de comprensión. En el fondo existe igual distanciamiento que si se tratara de extraños entre sí.

Por fin, esa Ciencia, cuyos pies beso, siempre que sea VERDADERA CIENCIA — y hago esta aclaración porque excluyo, por apócrifa, la que más y con mayor orgullo se llama CIENCIA a sí misma: la de los tenebrosos y horribles laboratorios que que todavía se practica la indignamente anticientífica civirisciencia —, por fin, la Ciencia (he de repetir) ha pronunciado emocionada y entrecortadamente unas sensacionales palabras que, hasta no hace sino como un mes, ella misma, cuando nos las oía gritar al mundo, en español y en inglés, las creía miserables vociferaciones del Delfino. « Es innegable — acaba, en efecto,

TELESCOPIOS

La Ciencia de birrete y boria universitaria, la respetable Doña Ciencia Humana Oficial, es tartamuda, va despacio, andando a veces de espaldas, y tropieza a cada paso con su sombra, o sea, con el error; pero, así y todo, avanza... Por fin, esa Ciencia, cuyos pies beso, siempre que sea VERDADERA CIENCIA — y hago esta aclaración porque excluyo, por apócrifa, la que más y con mayor orgullo se llama CIENCIA a sí misma: la de los tenebrosos y horribles laboratorios que que todavía se practica la indignamente anticientífica civirisciencia —, por fin, la Ciencia (he de repetir) ha pronunciado emocionada y entrecortadamente unas sensacionales palabras que, hasta no hace sino como un mes, ella misma, cuando nos las oía gritar al mundo, en español y en inglés, las creía miserables vociferaciones del Delfino. « Es innegable — acaba, en efecto,

Al producirse la pérdida del frente de lucha asturiano, valiosos elementos de esa región, que habían escapado a la persecución de las fuerzas falangistas, lograron, tras penosa marcha por la retaguardia enemiga, alcanzar estas montañas y desde las cuales, junto con los hermanos gallegos, llevaron a cabo tantas operaciones de hostigamiento y de castigo para las fuerzas de la traición. Pasado el tiempo, puede decirse que el número de los primeros resistentes en las montañas que circundan el Barco de Valdeorras no es muy elevado: muchos de ellos han resultado víctimas de las inclemencias del tiempo, las enfermedades contraídas por el hambre y las privaciones, las batidas criminales preparadas contra ellos por los mercenarios de la Legión, los asquerosos moracos y civiles. Otros han conseguido escapar a las operaciones que en los partes franquistas solían llamar cínicamente de limpieza, internándose por la frontera portuguesa donde, abnegados compañeros lusitanos, les prestaban solidaridad procurando dirigirlos después hacia los barcos que les ponían definitivamente a salvo. Tampoco es pequeño el número de los que, atravesando el norte de España, han podido llegar a tierras de Francia. Pero no quiere esto decir que las montañas de aquella comarca, ni las demás de la región gallega, hayan sido absolutamente abandonadas. Al contrario: se cuenta hoy un número de resistentes muy superior al que se conociera en cualquier otra época, pues el enorme caudal de rebeldía del país agrega constantemente nuevos valores, bien sean fugitivos de las mazmorras fascistas o prófugos y desertores del ejército, ya que debe tenerse en cuenta que en la España actual, la región gallega es una de las que ma-

CORREO SECRETO DE VENEZUELA

Españoles y otros extranjeros son concentrados en la selva CARACAS. — Trataré de decirle algunas cosas que están ocurriendo aquí, pues es importante se difundan por el mundo, con seguridad que es cierto cuanto le digo en ésta, ya que las autoridades militares están procediendo descaradamente y muchos han podido ver cuanto a continuación voy a referirles. Se trata, pues, de una furiosa persecución a los españoles republicanos, a quienes ya documentados o indocumentados, los citan engañados a la Dirección de Seguridad y de Extranjeros, los despojan de sus documentos y luego se les secuestra en sus casas a altas horas de la noche por una radio-patruilla que los conduce a lugares prefijados de concentración, para de ahí enviarlos al verdadero destierro en la selva guayanesa, mediante engaño de que van a sitios que, según los gobernantes militares, son magníficos para trabajar, pero llevan para estos trabajos a hombres de ciencia y letras, médicos, abogados, farmacéuticos, pintores, etc., que nada podrán hacer en la selva. A la familia también la engañan, diciéndole que después podrán incorporarse a ellos. Hace un mes ya habían sido conducidos unos quinientos, primero transportados en vehículos del Instituto Técnico de Inmigración y Colonización (ITIC) y luego en autobuses del servicio público del Distrito Federal, rumbo a un sitio denominado Guasina, situado entre los caños del Delta Orinoco, a ocho horas del pueblo más cercano y de donde no podrán comunicarse con sus familias y el mundo civilizado ni por correspondencia, custodiados por la guardia nacional como si fuesen criminales, sin recursos comestibles ni económicos, ni tampoco de defensa contra los insectos venenosos que

POR LA ESPAÑA VECINAL

GUIXOLS Y EL TROPICO Cuando la luna declina Deajo de los mameyes, Me pongo a enyugar los bueyes Porque es hora de fagina. Si se espesa la neblina, En mi capote embozado Echo mano del arado Y me pongo a trabajar, Porque te quiero comprar Túnica y manto rosado.

LA LIBERTAD DE INFORMACION

Este poema no tiene autor. Nadie sabe quién lo cantó por primera vez, nadie sabe quién lo inventó. Sólo se sabe en Cuba que pasaba de boca en boca, que viajó hacia Guixols en los viejos velleiros, que llegó a las playas ampuardasés como una rifa y que en el cenadero de Guixols se cantaba en voz baja, como se cantaban algunas canciones en loor del cubano Martí, testigo en 1866 de la tragedia de Chicago, que tantas veces se evocó en el ambiente de « Acción Social Obrera ». Guixols de tantos recuerdos, es imposible evocarlos sin los brazos abiertos. Aquellas turbas, aquellos guisotes marineros, aquellos coros románticos de piña y manigua en labios catalanes, aquellos dimes y diretes amables, aquel mar tan azul, aquellos ingenios rudos y parlanchines, pero capaces de callar delicadamente a tiempo, aquellos corchotopos ros anímicos para la pelea, aquel pueblo vecinal que habla de Cuba con el barrio inmediato que intercambia modismos antillanos como « relajo » y « gllagia » en la conversación, que veja en el mar un guión recelioso y no un obstáculo para explorar el mundo; ¡ salud ! Tan fuerte era allí el sentimiento vecinal, que costaba creer en la existencia de jueces y alcaldes, corchetes y civiles, notarios y carabineros. Todo lo oficial parecía en Guixols un pegote. Y lo era.

por Antonio Bueno que es en perjudicar los intereses de la opinión pública. La iniciativa sobre las limitaciones ha partido siempre — oh, ironía — de los que más presumen de títulos de democráticos, progresistas o socialistas. Esos países — secundados por otros de carácter típicamente reaccionario y aparantados con el fascismo —, no han permitido siquiera la discusión acerca de los derechos de información dentro de sus fronteras. Se han aferrado a la defensa de la legislación nacional en la materia sin admitir la menor recomendación internacional. En estas condiciones parece bien absurda la celebración de tantas conferencias; puesto que, como en lo que respecta a la declaración de los derechos del hombre, cada cual se comporta luego con arreglo a las conveniencias gubernamentales, y sin la menor consideración hacia los intereses populares. El tema de la libertad de información ha sido tratado recientemente en el Comité Social de la ONU, que, para dar la sensación de haber estudiado el problema con un criterio verdaderamente liberal, adoptó una resolución condenando la censura de prensa. Pero, seguidamente, al mismo Comité se le ha ocurrido redactar una especie de Código para limitar la libertad de informar y, según el cual, los gobiernos que lo suscriban pueden imponer penalidades a los periódicos o periodistas que difundan noticias tendentes a minar las buenas relaciones entre los Estados y las de éstos con los ciudadanos. Esta disposición bien puede decirse que anula prácticamente la libertad informativa de que tanto ha venido discutiéndose. Porque ¿quién va a juzgar si las informaciones son o no de éstos con los ciudadanos. (Pasa a tercera página).

En la España franquista EL CABRERO GANA MAS QUE EL MAESTRO

PAMPLONA — (OPE). — Sabido es que una de las clases más terriblemente afectadas por la penuria de sueldos presente es el maestro nacional. Aunque se están anunciando planes y mejoras todos los meses, los sueldos de los maestros siguen siendo una irrisión. Esto no obstante, los personajes ministeriales derrochan euforia, lo cual viene a aumentar el sarcasmo. A primeros de año, el propio titular del Ministerio de Educación, Sr. Ibañez Martín, publicaba a los cuatro vientos una declaración sobre Primera Enseñanza, algo así, a guisa de pregón. Las gentes pudimos enterarnos por ella de que en el presupuesto para el año actual, se había

pero sobre todo tenía siempre entre tierra y mar una guirnalda lírica de motivos cubanos que dabanzan de oído en oído con deje de tonadilla romántica. Romantismo retardado y expirante, que contrastaba con la realidad de Guixols evocando el bohío y las palmeras. El pinabete mediterráneo suspiraba por la palmera tropical como dijo Heine. Bellas canciones quejosas — un poco en chunga — de la « ingrata », antitesis del manguante español, hundiéndose en una Apocalipsis de lodo. Puros sentimientos insulares contra el charrasco flamenco y los himnos con cazalla o ron, la vaina y el vaine de don Ciriaco. Alegorías campesinas, luceros en celo, cielos deslumbrantes, poemas sencillos de ardor tropical diluido por el aguacero rápido y la niebla pasajera.

A CONSECUENCIA DE LA EXPLOSION DE LAS BOMBAS en los consulados de Barcelona, ha sido destituido el CORONEL CHINCHILLA, JEFE SUPERIOR DE POLICIA

BARCELONA. — Ha sido destituido el Jefe Superior de Policía de Barcelona, Coronel Manuel Chinchilla. Esta destitución es consecuencia de la reciente explosión de bombas en los Consulados del Brasil, Bolivia y Perú en esta capital y como reacción del Gobierno franquista por no haber podido ser descubiertos los autores del hecho a pesar de las innumerables pesquisas realizadas y la detención — como represalias — de más de un millar de antifranquistas, muchos de ellos ex-presos políticos que se encontraban en libertad vigilada. Para sustituir a Chinchilla — que tiene un historial nefasto como jefe de la represión franquista en Barcelona —, se ha designado a José Luis Albert Rodríguez.

Esta disposición bien puede decirse que anula prácticamente la libertad informativa de que tanto ha venido discutiéndose. Porque ¿quién va a juzgar si las informaciones son o no de éstos con los ciudadanos. (Pasa a tercera página).





